

Nuevas posiciones del frente catalán caen en poder de los nacionalistas.-

AL FRENTE SUR LAS DIVISIONES NACIONALISTAS DE RESERVA

La guarnición franquista que defiende heroicamente la Sierra Tejonera ha resistido todos los ataques de los republicanos

Peñarroya está defendida por esa guarnición que será reforzada con esas dos divisiones de reserva.— Mientras tanto continua la ofensiva nacionalista en el frente de Coteluña.

ZARAGOZA, 10. — UP. — El cuartel militar en esta ciudad anunció que las divisiones nacionalistas que habían estado en reserva en los frentes de Valencia y Madrid para el caso de que los republicanos lanzaran una contraofensiva en dichos frentes para detener la ofensiva nacionalista en el frente del este, han sido despachados al frente del sur para reforzar los frentes de Peñarroya y Monte-
Pasa a la pág. 4

DEFENSA del PROGRAMA de Rearme de Roosevelt

La harán ante los comités militares del Senado los embajadores de los Estados Unidos en Francia y Gran Bretaña

EXPLICARÁN LA SITUACION EUROPEA DESPUES DEL CONVENIO DE MUNICH.—SUS OBSERVACIONES SE CONSIDERAN DE MUCHA IMPORTANCIA

Esta mañana fué capturada la ciudad de La Figuera y ocupado el Monasterio de Poblet

COMO CORREN LAS LINEAS ACTUALES EN DICHO FRETE DONDE LOS NACIONALISTAS SIGUEN PROGRESANDO

La actual linea de combate arranca desde la orilla del rio Ebro y pasa entre las poblaciones de Fullede y Espulgo

ZARAGOZA, 10. — UP. La vanguardia de las tropas co-

mandadas por el general Solchaga llegó anoche al antiguo monasterio de Santamaría de Poblet, situado once kilómetros al oeste de Montblanch, el cual representa uno de los más preciados tesoros de la iglesia católica en España. El monasterio fué construido a mediados del siglo doce, y las monjas salieron a las tropas nacionalistas a su legada.

COMO CORREN LAS LINEAS ACTUALES EN EL FRETE DE CATALUÑA

— Pasa a la pág. 5

Partieron Chamberlain y Lord Halifax

DALADIER SE REUNE CON SU GABINETE PARA FIJAR SU POSICION ANTE LAS CONFERENCIAS DE ROMA

Dió cuenta del resultado de su visita por las posesiones francesas a la orilla del Mediterraneo

LONDRES, 10. — UP. — De acuerdo con sus disposiciones el premier Neville Chamberlain y el ministro de relaciones exteriores, Lord Halifax, partieron rumbo a Paris y Roma a las once de la mañana, desde la estación de Victoria. Entre tanto, el gabinete francés se reunió a las diez de la mañana para escuchar el informe del premier Daladier sobre su gira por las posesiones francesas en las orillas del Mediterraneo, de la cual el premier acaba de regresar, como también para fijar la posición de Francia en las conver-

WASHINGTON, 10. UP. Los embajadores de los Estados Unidos ante los gobiernos de la Gran Bretaña y Francia, Joseph Kennedy y William Bullitt, se presentarán hoy ante una reunión conjunta de los comités militares del senado y de la cámara de representantes con el propósito de defender el gran programa de defensa del presidente Roosevelt. La aparición de dos embajadores ante los comités referidos es un caso prácticamente sin precedente, y los

Washington, 10. UP. Los embajadores de los Estados Unidos ante los gobiernos de la Gran Bretaña y Francia, Joseph Kennedy y William Bullitt, se presentarán hoy ante una reunión conjunta de los comités militares del senado y de la cámara de representantes con el propósito de defender el gran programa de defensa del presidente Roosevelt. La aparición de dos embajadores ante los comités referidos es un caso prácticamente sin precedente, y los

Pasa a la pág. TRES

Eden comenta el discurso de Roosevelt.

HA TENIDO LA MEJOR ACOGIDA DE PARTE DEL PUEBLO BRITANICO

Lo calificó de guía que ilumina el camino de las naciones

LONDRES, 10. UP. — Pronunciando un discurso ante los miembros

de la cámara de comercio anglo-americana durante un almuerzo dado en su honor, el ex-canciller Anthony Eden calificó el discurso del presidente Roosevelt por anunciado ante el congreso de los Estados Unidos una "guía que ilumina el camino que las naciones que aman su libertad escogerían para su marcha hacia el progreso". El orador agregó que el mensaje del presidente Roosevelt había tenido la mejor acogida de parte del pueblo británico.

5c

EN TODA LA REPUBLICA

Verdad

EDICION



ESTRELLA

No 868—Director: Rafael Soley—Año III
San José, Martes 10 de enero de 1939.

SENSACIONAL CAREO esta mañana

Sangrientos choques en Rusia

Fueron entre obreros sublevados y destacamentos de la policía

LAS AUTORIDADES HAN IMPEDIDO A LOS PERIODICOS DAR INFORMES AL RESPECTO

VARSOVIA, 10. — (Exclusivo para NOVEDADES). El periódico "Express Borany" informó desde Leningrado que durante el día de ayer se suscitó una serie de sangrientos choques entre obreros sublevados y destacamentos de la policía (GPU), en los cuales hubo muertos y heridos, arrojándose a 475 de los obreros. En vista de las protestas de los trabajadores, que fueron especialmente vehementes en las fábricas de Skorochod y Kirov, se anunció que el gobierno introducirá

mejoras en la ley de trabajo. Las autoridades no han permitido que los periodistas publiquen los verdaderos informes respecto de las sublevaciones de los obreros en muchas fábricas bolchevistas, pero se sabe que los líderes en Moscú están grandemente preocupados por el hecho de que los obreros no permanecen en su trabajo, sino que pasan el tiempo viajando de una fábrica a la otra una vez que se dan cuenta de las condiciones de trabajo.

Juan Sibaja, el hijo del anciano vilmente asesinado en Sabaniilla, se careó con un testigo. — Tres individuos me obligaron a jalarme una torta, confesó de nuevo el presunto asesino de su propio padre

De gran nerviosidad es el estado de Sibaja quien se encuentra incomunicado y no espero que de un momento a otro confiese su delito. Graves antecedentes sobre Juan Sibaja recaen, según el decir de las gentes y las referencias que poseen las autoridades, que parecen condenarlo con mayor vehemencia.— NOVEDADES ofrece hoy nuevos datos obtenidos por sus redactores esta mañana en relación con este sensacional caso criminalológico.

Con actividad recomendable persisten el alcalde primero en la penal y el jefe del cuerpo de detectives, Coronel Rodríguez, en la investigación del monstruoso asesinato del anciano Sibaja, de Sabaniilla de Montes de Oca.

Hoy, en la mañana, a las 9.30, reanudaron diligencias esas autoridades practicando un careo entre el indiciado, el joven Sibaja, hijo de la víctima y un testigo, sin resultado práctico, pues aunque en principio ese joven asume responsabilidades en el crimen, el aún no hace claras referencias sobre hechos y procedimientos que se pres-

ten propiamente a formar juicios exactos en el intrincado asunto.

Se ha insistido con implacable perseverancia a que el indiciado revele exactamente la verdad de los sucesos, pero nadie le saca de su primera, original y consagrada frase de que "tres individuos lo obligaron a jalarme una torta", sin dar otro género de detalles; y se ha demostrado que esos tres individuos todos, vecinos de Sabaniilla, cuyos nombres él da, no tuvieron ninguna clase de intervención, pero indirectamente siquiera, en el asesinato que se investiga.

Sobre el peso de su propia con-

scionadas responsabilidades — confesadas a medios, se entiende, — cargarse sobre ese joven indiciado ciertos graves antecedentes determinados en el proceso por testigos que hacen más seria su situación como autor del abominable crimen, por conversaciones y procedimientos que le condenan, porque indudablemente el procedimiento a base de un plan de asalto que solo casualidad o mala suerte pudo hacerlo fracasar, plan hasta cierto punto otropo, por los múltiples peligrosos inconvenientes que se oponían al éxito de su ejecución.

— Pasa a la pág. TRES

QUISICOSAS

Queremos aquí una Constituyente...
Desde ayer los diputados no las tienen todas consigo.
No hay derecho a que principien a trabajar, ya les limpien el comedor...
No hay derecho.

Y volvemos otra vez contra Chamberlain porque no sabe castellano. O no lo saben los que se refieren a su visita a Roma, o el que no lo sabe es uno de nuestros com-

pañeros... Dice "Chamberlain rehusa FUNGIR como mediador entre Italia y Francia... Claro que rehusa."
No sabe lo que tal palabra significa.
Otra cosa sería FUNCIONAR.

El señor secretario de hacienda se coloca a la orden del diputado Villalobos y de todos los diputados...
Gracias...

No fuma don Onofre. Ni los diputados.

Dice un colega de la mañana que "Al congreso el proyecto de nacionalización del Banco Nacional de Costa Rica".
Por lo visto hay que colonizar el Banco.

No está mala la idea.
Quisiéramos ser los colonizadores, porque al menos conseguiríamos algunos colonos... o colonos que si no es la misma cosa se parecen mucho.

Desde ayer la prensa italiana ha moderado mucho sus artículos al referirse a Francia...
Ya no les mientan la familia; ni nada de eso.
Apenas si algo dicen es de los primeros en adelante...

Ninguna dificultad encontrada del Gobierno de en El Salvador.
Ninguna... Claro... Y si alguien va y la consi... quiere hacer...
Preguntan de E... cuánto ganan aquí... Será que algunos... ni en cuantas pelidie... diputados... ¿Pues lo que ganan... ra lo que hacen.
Así se puede cont... es much... mente la pregunta... estar an...
Ahora las vaquillas llevarán... marcas en el cuerno y no en...
Caramba... Caramba... Y las vaquillas que no... cuernos?
Que las muerda un burro.

HOY HACE 50 AÑOS

Presupuesto Nacional para 1889: C 4.184.946.00. Aumento sobre el de 1888 en C 700.063.99, puesto que fué de C 3.484.782.32.

Población de la República: 225,500 almas.

Aludiendo a lo limitado del presupuesto del Secretario del Tesoro, don Mauro Fernández, hace publicaciones injuriando la insuficiencia de las rentas frente a tanta necesidad del Gobierno en época de tan fuerte evolución de desarrollo para la gran república y dice que ha pensado en una revisión de tarifas tributarias y en la creación de algunos nuevos impuestos nacionales que hagan mayores entradas al fisco y facilite al Ejecutivo medios de acción más eficaces a su política administrativa, que lo era de trabajo, adelante y progreso.

El señor Ministro tuvo fuer oposición en esas tendencias. El primero en combatir

sus planes fué don Rafael Iglesias. Don Tobias Zuniga Castro, salió en apoyo de la tesis ministerial, condensando sus argumentaciones en esta idea: no hay progreso sin dinero y los pueblos que desean avanzar, deben sacrificarse para conseguir ese progreso. Mas, don Mauro no se resolvió a presentar su plan fiscal, a la consideración de la Comisión Permanente del Congreso y las cosas no pasaron de ahí. Con seguridad que hubiera fracasado en este intento. Tampoco era, aquella época propicia para tal innovación dados los desastres ocasionados por el terremoto y el ambiente de pesimismo general que dominaba en el país.

En Hacienda se estableció la oficina de licitaciones, con pres y reclamos" y queda al frente de la misma don Eloy Truque. El plan para la orga (PASA a la pág. 8.)

EXCESO DE DIVERSIONES

Las consecuencias de haber abusado de las diversiones nunca se hacen esperar. Agotamiento cerebral, debilidad, pérdida de la memoria, insomnio y sobresaltos, incapacidad para trabajar, etc., son síntomas ciertos e inequívocos de agotamiento y es entonces cuando se necesita descansar.

Los mejores resultados para la convalecencia se obtienen cuando la temporada de descanso se combina con un tratamiento de

FOSFO KOLA

porque este valioso medicamento suministra al organismo los elementos consumidos por los abusos. La FOSFO-KOLA estimula el apetito, levanta el espíritu y convierte el abatimiento en optimismo y alegría, facilitando la recuperación de las energías perdidas. La FOSFO-KOLA puede conseguirse en cualquier farmacia del país.

VIBRACIONES DEL MINUTO

EL BALNEARIO DE AGUA CALIENTE

Desde hace mucho tiempo se viene hablando de las posibilidades de reconstruir y acondicionar el edificio y los baños del Agua Caliente para que sean una nueva atracción del turismo, y también para que presten sus virtudes salutaríficas en favor de muchos enfermos que encontrarán alivios a sus males usando de esas aguas maravillosas que brinda espontáneamente la naturaleza.

Muchas veces, decimos, se ha hablado de este proyecto sin que se haya llegado nunca a una realidad. Lo que se ve en Agua Caliente desde hace mucho tiempo es el edificio en ruinas que cada día parece ir hacia el derrumbe total, y correr las aguas que podrían ser fuentes de riqueza y de bienestar desde muchos aspectos.

Pero en esta oportunidad parece que la municipalidad tiene ya una base firme para hacer la debida concesión, y que puede que este plan tantas veces acariciado, sea al fin una realidad.

Pero tenemos que advertir sobre todas las cosas

que del mismo modo que ese plan de usar de esas aguas y tener allí un buen edificio es magnífico, también tiene su aspecto malo y que es el que contribuye y ha contribuido siempre a que aquellas fuentes no presten los servicios que deben prestar.

Se comienza siempre sobre la base de salud, de utilidad para la explotación de esas fuentes, pero se termina siempre en convertir aquello en un cabaret pintoresco hacia donde concurren muchas familias.

Por lo que nosotros creemos que la regencia de esas fuentes debe estar en manos de autoridades vestidas por el mismo gobierno de modo que sin restricción de clases ni preferencias de personas, porque ello no sería explicable, si haya diferencias en lo que se refiere a la moralidad de la institución.

Solamente de este modo puede mantenerse una institución con las miras de la que se trata.

El Lic. Arias con motivo de las reformas al código correspondiente les metió ayer un discurso "penal" a los compañeros.
Y hoy contesta el diputado Martín con otro discurso, es decir con otro "penal"...

MOMENTO INTERNACIONAL

LA VISITA DE CHAMBERLAIN A ITALIA

El mundo europeo se a ahora pendiente de la entrevista de Chamberlain y Mussolini. De esta entrevista, dicen los depende la paz del mundo. Los tópicos principales a tratar se de las colonias italianas actualmente en poder de Francia, el o sea el hebraico que ha agitado durante los últimos tiempos a Europa, y desde luego el asunto español, el de la guerra italo-española, que viene a ocupar un tercer término, desgraciada y que puede que ni siquiera figure en la agenda diplomática de esta trascendente entrevista.

Pero sea de ello lo que se quiera, es lo cierto que estas conferencias son por el momento, y al parecer, definitivas. Si la macia inglesa logra un triunfo en favor de la paz ha de ser por mente a costa de una declinación de las pretensiones italianas, y durante la evacuación de los voluntarios que pelean en España.

Italia la que logra el triunfo consiguiendo parte de sus colonias posibles que también sea a costa de otras concesiones, especial contrarias al eje Roma - Berlín y a la ayuda del General Franco.

Por todos lados, pues, la faz de los acontecimientos políticos (a punto) de cambiar. Del mismo modo que las conferencias Munich hicieron que otro fuera el rumbo que llevaba la política ropera, puede decirse que estas nuevas conferencias también la más grande influencia.

Alemania entre tanto permanece al margen de los acontecimientos. Se prepara simplemente.

Ahora construye submarinos, puesto que su aviación es más poderosa del mundo...

Observa Alemania cuál ha de ser el resultado.

Y hay quienes creen que peligrará el eje Roma - Berlín.

Y por que no?

Italia debió estar del lado de Alemania en la guerra de 1914.

Pero no fué esa la realidad.

La historia se repite constantemente, sobre todo en este mundo de que los tratados y los convenios internacionales son cosa frías, Chiffon de Papier como dijo el canceller Bettman Holweg

"AVENTUREROS DEL AIRE"



MUERTOS EN UN CHOQUE ENTRE LIBERALES Y COLOMBIANOS EN BOGOTÁ

SESENTA PERSONAS RESULTARON HERIDAS EN ESE ENCUENTRO

usada la Corte de Justicia Federal de México por cumplimiento con intención, de las leyes de defensa de la buena propiedad.—Al caso se le ha dado carácter político y ha sido objeto de gran revuelo. Otras noticias de la vida hispanoamericana.

Navarro, médico acompañante, de cabecera del ex-dictador Machado y ha referido a los periodistas que el ya tan tristemente famoso tirano cubano en cuéntase en Nueva York en el estado de salud y que pronto regresará a la tierra natal a convalecer por un tiempo.

El congreso del Arte verificado en Santiago, República de Cuba, ha sido un éxito. Allí reuniéronse 300 delegados de todas las poblaciones del país, tomando en sesión solemne, es decir, acordó invitar al gobierno a una acción de actividades más activas y diligente pro-desarrollo de las bellas artes, sin medida en los gastos, por amplios que sean, en la realización de ese ideal cultural.

En Buenos Aires, Argentina falleció el notable maestro de esgrima italiano Eugenio Pann y la afición a ese deporte ha dispuesto perpetuar su memoria en la erección de un monumento el que será levantado por suscripción pública.

Otro italiano glorificado en Buenos Aires por sus relevantes servicios prestados al desarrollo del progreso de la gran capital argentina: don Tomás Olivette, cuyo recuerdo queda gravado en bronce y dando su nombre a la más antigua calle de la ciudad: la de La Roca.

SENSACIONAL CA...

(VIENE de la página UNO) Juan, el indiciado, está detenido e incomunicado y tanto el alcalde como el coronel Rodríguez, esperan que ese sujeto termine por hacer revelación cierta y absalva de esas cosas, lo que puede ocurrir de un momento a otro; quizá hay más motivo, por la situación de estado nervioso en que está el procesado. Es seguro que este acontecimiento ha de producirse sin mayor tardanza.

DEFENSA DEL pro...

(VIENE de la página UNO) dos embajadores darán a los miembros de estos comités, reunidos a sesión selectiva, sus observaciones con respecto de la situación europea, junto con documentos y datos acerca de la situación política y militar de la situación después de la conferencia de Munich.



Dicta disposiciones la Municipalidad de Alajuela reglamentando el servicio de camiones y cazadoras de pasajeros

NO PODRAN ESTACIONARSE EN LAS CALLES PARA RECOGER PASAJEROS.— DEBERÁN HACERLO EN LAS RESPECTIVAS ESTACIONES ESTABLECIDAS PARA ESE OBJETO

La siguiente es el acta de la anterior sesión de la municipalidad de Alajuela:

Señalada ordinaria verificada por la municipalidad de Alajuela a las 19 horas del 2 de enero de 1939, con asistencia de los regidores Camacho, Presidente; Agüero, Fernández, Lic. Chavarría, Murillo y el secretario.

I. Acta. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

II. Carlos Holmann (Paja de agua). Examinada la solicitud del señor Carlos Holman Morice, tendiente a que se le permita colocar un arriete a fin de obtener de una paja de agua propiedad municipal, el líquido que necesita para los servicios de su casa de habitación, en Concepción de esta ciudad, comprometiéndose a satisfacer el correspondiente derecho; y con informes esta Municipalidad de que el señor Holmann le es indispensable la paja de agua a que se refiere para los usos domésticos, y en la forma preterendida no se causa perjuicio tercero, se acordó conceder permiso al señor Holmann para instalar el arriete que indica, con el objeto de obtener del acueducto cerca de su casa, una paja de agua de media pulgada para servicios domésticos, con la condición de construir por su cuenta un pequeño tanque para llevar el líquido a fin de que el sobrante vuelva al cauce, para evitar de ese modo perjuicios a otros vecinos con la disminución del agua; y entendido el señor Holmann que la presente concesión puede ser revocada en cualquier momento, sin lugar a ningún reclamo por su parte, si el estimare conveniente este municipio ya sea a causa de construcción de cloacas o porque a la mencionada paja deba dar otro destino, o por cualquier otro motivo. El señor Holmann pagará mensual o trimestralmente el res-

pectivo derecho que señale el señor gobernador a quien se facultó con ese objeto.

III. Francisco Sibaja (pago de recetas). Para el pronunciamiento en la petición del señor Francisco Sibaja Lobo, contraída a que se le remuneren sus servicios en el despacho de las recetas provenientes de la Unidad Sanitaria, se dispone: someter la gestión a estudio del señor gobernador a fin de que se sirva externar su parecer, con vista del convenio con la Junta de Protección Social para la atención del servicio de medicinas a pobres por cuenta municipal, y lo que disponga la ley de hacienda municipal en cuanto a la erogación que implica el reconocimiento de un sueldo al señor Sibaja.

IV. Francisco Herrera (restitución paja agua El Coco). En presencia de la nueva solicitud del señor Francisco Herrera relativa a una paja de agua para servicio de vecinos del Coco, y a cuya restitución se opone el señor Leandro Alfaro, y en virtud de que ha sido modificada la primitiva solicitud, puesto que se prescinde de a través con el acueducto la propiedad del referido señor Alfaro, se acuerda: encargarse al señor inspector cantonal de aguas para estudiar el asunto, en la forma como nuevamente se plantea, e informar a este ayuntamiento en la sesión que sigue. Salió el regidor doctor Camacho y ocupó la presidencia el regidor Agüero.

V. Asistencia empleados a las sesiones e informes. Se acuerda: dirigirse nota al apoderado municipal en solitudud del informe que desde octubre próximo pasado le recomendó este mu-

nicipio, con motivo de la negativa del señor Leandro Alfaro para la restitución del servicio de una paja de agua; recordar a los jefes de los distintos departamentos municipales su obligación de concurrir a las sesiones ordinarias que celebre este ayuntamiento; y la disposición que dió este cuerpo a fin de que mensualmente vieran informe acerca de las actividades desarrolladas en la dependencia a su cargo, durante el mes anterior.

VI. Contrato de empréstito con el Banco de Costa Rica. A moción del regidor Fernández, se dispone: encargarse a la secretaría para traer a la vista el contrato celebrado con el Banco de Costa Rica con motivo del empréstito que se obtuvo para la construcción de la planta eléctrica del Cacao. El objeto es considerar y resolver lo que convenga en cuanto al depósito que según parece fué constituido como garantía, en cantidad de treinta mil colones.

VII. Paradas de autos y camiones en las calles. Habiéndose abierto al servicio público una estación de camiones y no existiendo razón, por lo mismo, para que algunos vehículos hagan su parada en las calles a recoger el pasaje, — como ocurre en las cercanías de la estación del Pasajero, y al lado oeste del mercado, se acuerda: recomendar al señor Gobernador para que impartiendo las órdenes del caso, obligue a los dueños de cazadoras y camiones de pasajeros de servicio público a entrar en la estación recientemente abierta, y a fin de que, si hubiere concesiones especiales, se sirva gestionar la cancelación de éstas ante las autoridades de tráfico, ya que no conviene, ni son justas esas diferencias en ese sentido, aunque los interesados paguen los derechos de salida como si usaran de la estación.

VIII. Gastos menudos (cajas mortuorias, remates, puestos licores). Con el propósito de expedir el pago de algunos pequeños gastos que se presentan con frecuencia, se dispone: autorizar al señor gobernador para que, siempre que haya necesidad, gire contra la partida de imprevisos del correspondiente distrito, con el fin de pagar el valor de cajas mortuorias suministradas a los pobres, y el costo de la publicación de edictos y el pregon con motivo de los remates de puestos de licores.

IX. Saludo a las demás municipalidades de esta provincia. Con motivo del Año Nuevo, y como un medio de estrechar las buenas relaciones que felizmente mantienen el cantón central con los demás de esta provincia, a moción del regidor Murillo — aceptada por unanimidad — se acordó: dirigirse a los municipios de esta provincia un mensaje de saludo atento y cordial, expresándole el deseo sincero de este cuerpo por la prosperidad de sus cantones y el bienestar de sus habitantes.

Terminó la sesión a las 20 horas 19 minutos.

DOS VALORES EN EL CANTO, HARÁN MAÑANA UNA TRANSMISION POR MEDIO DE LA ESTACION ATHENA

Como un estímulo a los cantantes don José Manuel Lépiz y Alirio Campos, la Radiofonía Athenea ha decidido el día mañana a estos exponentes del canto, para que mañana a las 6 y media de la tarde hagan las delicias con el poder

de su garganta, de todos los radioescuchas al mismo tiempo que esta es una forma como Athenea, haciendo un homenaje a estos cantantes hereditarios, los despide con motivo de su próximo viaje a Italia.

ESPECTACULAR ACCIDENTE DE TRAFICO EN LA AVENIDA 5ª

Por evitar el encontronazo con un auto un bus orrolla a una bicicleta y se sube a la acera. Por milagro no hubo desgracias personales que lamentar

A las 17.55 horas de ayer sucedió un espectacular choque en la avenida 5ª, entre las calles 10 y 12. El autobús manejado por el señor Manuel Carballo corría por la calle a la altura de la esquina de la avenida 5ª se encontró, inesperadamente con el automóvil número 2213 que iba por la avenida con rumbo a este a oeste. Para evitar el choque que sería fatal, tuvo que realizar una difícil maniobra de

blando la dirección hacia la acera en la cual se encontraba estacionada la bicicleta número 1370 del señor Miguel Angel Barqueró, q quedó hecha pedruzcos y luego se metió en la acera para esquivar el choque con el auto antes citado.

La dirección general de tráfico adelantó las respectivas diligencias pasando luego el caso a la consideración de la agencia principal de policía de tráfico, y

INICIADA LA CONSTRUCCION de la carretera SAN JUAN-SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Dieron comienzo en esta semana los trabajos para la realización de esa im- tante obra

GRANDES VENTAJAS REPORTARA A LOS VECINOS DE SANTO DOMINGO, QUE PODRAN TRASLADARSE MAS RAPIDAMENTE A LA CAPITAL. FACILITA ADEMAS LA SACADA DE LOS PRODUCTOS DE TODA ESA REGION AGRICOLA

Dos o tres meses hace que quedó al servicio público la carretera a San Juan de Tibás, en la cual vino trabajando intensamente un fin de obra terminada cuando antes ya que era de su necesidad por el constante tráfico que hay entre esta localidad y la capital. Además, se encontraba en pésimas condiciones.

Ya hemos tenido ocasión de darnos cuenta de la forma en que ha quedado ese trabajo, en magníficas condiciones, pues toda la carretera se ha construido de macadam asfáltico. Terminada esta obra, los vecinos de Santo Domingo comenzarán sus gestiones para que se continúen los trabajos hasta aquella población.

En la actualidad el medio de comunicación que tienen es mediante un ramal de mala carretera hasta entroncar con la central San José-Heredia. Para eso tienen que dar una gran vuelta y además como decimos, está en muy malas condiciones. En cambio, estando la carretera por el lado de San Juan, es muy pequeña la distancia que ten-

drian que recorrer.

Por fin se ha atendido sus demandas que se estiman de justicia y esta misma semana han dado comienzo los trabajos para la debida construcción de la carretera en el sector San Juan-Santo Domingo ue es muy corto, pudiendo estar terminado en

pocos meses. Con este motivo hay gran entusiasmo en aquella población, porque además de la comodidad para viajar por esa vía cuando esté terminada la carretera, habrá más facilidad para la traída a esta capital de los diversos productos agrícolas que ahí se producen.

AL FRENTE SUR LAS...

(VIENE de la página Uno)— rrubio, donde las líneas nacionalistas están firmes otra vez. En el sector de Peñarroya la guarnición nacionalista que defiende la Sierra Tejonera resistió a todos los ataques lanzados por los republicanos, mientras en la zona de Monteburro los republicanos que lograron penetrar en las posiciones nacionalistas fueron dispersados, capturándose diez tanques, de los cuales ocho tenían sus equipos de los que manejaban completos.

CONTINUA LA PRESION REPUBLICANA EN EL FRENTE DE EXTREMADURA

BARCELONA, 10. —UP.— Los despachos recibidos desde el frente de Extremadura aseguran que se reanudaron los encarnizados combates en la vecindad de Abillones, que los republicanos efectuaron algunos avances y que ejercen presión contra Valverde de Llerena.— Desde el sector norte del río Segre se informa que esta mañana prevalece la calma con excepción en la zona de Artesa, donde los nacionalistas colocaron una cortina de fuego de artillería. Sobre las posiciones republicanas en dirección de Pons. En el sur las nubes bajas demoran los ataques nacionalistas en dirección de Prades.



25 estaciones de mineral concentrado ha exportado ya D. José Sauter de sus minas de Santa Elena

ES EL PRIMER EMBARQUE QUE REALIZA DESPUES DE HABER ADQUIRIDO ESAS YACIMIENTOS. CONTINUARA EXPORTANDO CANTIDADES REGULARES A LOS EE. UU.

Dimos cuenta hace varias semanas que el conocido nombre de negocios don José Sauter había adquirido las minas de Santa Elena situadas en el cantón de San Mateo, propiciándose se intensifica. Las actividades de explotación, para lo cual ha traído la maquinaria necesaria y más conveniente para esa clase

de trabajos. Esta mañana nos enteramos que ya el estorzado industrial alemán ha realizado el primer embarque de mineral concentrado y que consta de 25 estaciones, en los cuales va una cantidad apreciable de mineral. Se ha venido trabajando con gran

actividad a fin de extraer la mayor cantidad posible. Este embarque, realizado por medio del Banco Nacional, va con destino a los Estados Unidos, que es donde se obtiene las mejores cotizaciones para el mineral y por los informes que obtenimos, continuará haciéndose periódicamente.

Q584.655.30 saído al haber del Gbno. en el Banco de Costa Rica

Con esta suma contaba la administración general de rentas al siete del mes en curso

La situación fiscal no puede ser mejor y ella se debe a los extraordinarios ingresos que percibió el gobierno en los últimos meses de 1938

ESTIMASE QUE AL TERMINAR EL MES, ESE SALDO LLEGARA AL MILLON DE COLONES, DADAS LAS BUENAS ENTRADAS QUE HAN CONTINUADO PRODUCIENDOSE

En diversas ocasiones anteriores hemos suministrado interesantes informaciones sobre la situación fiscal del gobierno, pasando ahora a ofrecer una más, que obtuvieramos en las horas de la mañana de hoy en fuentes bien informadas y autorizadas.

Como se recordará en el mes de diciembre anterior se realizó por parte de la administración pública el pago de los sueldos de los empleados públicos, correspondientes a los meses de noviembre y el de diciembre que se adelantó como se hace todos los años, a fin de que los servidores del estado puedan hacer sus compras de navidad y fiestas.

A pesar de haber tenido que sacar tan fuerte suma de dinero para hacer frente a estas obligacio-

nes, la suma que en la actualidad tiene el gobierno a su haber es considerable. Se nos informa que el siete de enero en curso llegaba a C 584.655.39, el saldo al haber en la administración principal de rentas, que funciona en el Banco de Costa Rica.

Esto revela que la situación fiscal no puede ser mejor, con la ventaja que los ingresos han continuado en el presente mes siendo bastante buenos, especialmente los que se refieren a importaciones, exportaciones y ferrocarril eléctrico al Pacífico, que tiene un enorme movimiento.

Por esto se estima que la suma a que hemos hecho referencia llegará a terminar el presente mes de enero, al millón de colones.

ESPANTOSO ATAQUE A MACHETE CONTRA UNA ANCIANA

SUCEDIO ANTEAYER EN TABARCIA Y FUE PROMOVIDO POR UN MATRIMONIO

La anciana de nombre Rosalia Mena Vázquez sufrió múltiples machetazos en ambos brazos.—El matrimonio que sin incumbencia ninguna le había prohibido a la anciana el coger agua de un lugar

En la población de Tabarcia sucedió anteayer un sensacional hecho de sangre entre un matrimonio y una honrada y buena señora, que resultó con múltiples heridas cortantes en ambos brazos. Nos cuenta la señora Rosalia Mena Vázquez, que ella siempre iba a traer el agua de una paja que pertenecía un señor que nada tenía que ver con el matrimonio Serrano - Sines. En esto la mujer Sines le prohibió terminantemente que siguiera cogiendo el agua de aquel lugar. Pero como ellos no eran los dueños y por lo tanto no tenían ningún mandato en aquella propiedad, la señora Mena siguió como siempre cogiéndola.

El estado de la señora Mena es delicado. Ojalá mejore pronto.

Suben los precios del ganado

Ofertas de venta de ganado de Nicaragua, para engorde, de 50 pulgadas de alzada, mínimo, puesto en Barranca, para entregas en marzo o abril próximos, hicieron en la Feria de Alajuela el lunes pasado a C 148.000 cabeza. Descontados los 40 colones de impuesto de importación y 8 colones de arreo, queda de precio principal, 160 colones, equivalentes, exactamente, a Córdoba, moneda de Nicaragua, o sean \$18.00.

Esto ha desilusionado a lo que pagar más altos precios

Muy favorablemente se cotizan los cafés centroamericanos, que no es casualidad, por tener buena demanda y fiestas de año nuevo gran

Vamos a suministrar a nuestros lectores las informaciones que publica la última revista de café de la casanorteamericana R. Desveraine sobre la situación del grano en los mercados de los Estados Unidos. Dice así: "Los cafés provenientes de América Central han venido aumentando de activa demanda en Europa, de manera que los productores de ellos no se han visto obligados a depender del mercado norteamericano. Muchos tostadores tenían el propósito de emplear mayores cantidades de los cafés Bourbon de Guatemala, como medio de evitar el tener que comprar colombianos y de otras procedencias a precio alto, así como también

SERIO PERCANCE A FILIBINO EL BENEFICIO "BA"

CAYO DE UN MURO QUE RA A UN CAÑO—SUFRIÓ EN EL FLANCO IZQUIERDO ABDOMI

En el beneficio denominado "Bajos del Virilla", propiedad de don Guillermo Peter, sucedió un grave percance al empleado señor Filipo Agullá Jiménez cuando se dedicaba a un patio a preparar el café e grano. Estando el señor Agullá trepado en un muro de caño, el que media tres metros de altura, cayó en el caño, trellándose contra el fondo d

DOS NUEVAS EXPLOTACIONES MINERAS EN SAN RAMON

AMPLIACION DE LOS TRABAJOS EN LA MINA SAN GERARDO. — HAN SIDO DESCUBIERTAS NUEVAS VETAS DE ORO EN ESE CANTON

Dos nuevas minas van a ser explotadas en breve en el cantón de San Ramón, de acuerdo con noticias y datos que podemos obtener en buena fuente en jira de uno de nuestros redactores hiciera ayer por ese progresista cantón. Han sido en contradas nuevas vetas auríferas en los montes de San Gerardo, donde la casa Moncada tiene en explotación desde hace bastante tiempo varios cañones que dan muy buenos rendimientos. Según las informaciones obtenidas, serán ampliados los trabajos de explotación de esas mi-

nas y al efecto ya se han hecho los arreglos del caso. También se harán nuevas excavaciones y se montará maquinaria en otras zonas del cantón hacia la parte suroccidental y se estima que antes de seis meses se habrán iniciado los correspondientes trabajos.

chura de carretas que como la que conduce a Palmareis, a San Ramón y otras similares han hecho bajar el costo de traslado y además, los mismos métodos empleados en los beneficios para la elaboración del grano de oro, han permitido bajar el costo general de producción y traslado en un diez por ciento de lo que costaba hace tres o cuatro años. Por otra parte, este año se han pagado los precios más altos que se han registrado desde 1932 a esta parte. Los adelantos se han hecho a base de cincuenta colones por las calidades mejores en general, hállese los pequeños agricultores satisfechos tanto de los precios como de sus cosechas.

15 por ciento de aumento en la cosecha de café 1938-1939 EN SAN RAMON.

En más de un 10 por ciento ha bajado a su vez, el costo de producción y traslado de café a las estaciones ferroviarias

PAGADOS LOS PRECIOS MAS ALTOS REGISTRADOS DESDE 1932 EL AÑO PASADO EN ESE CANTON

Conversaciones que sostuve ramos con varios beneficiarios de café de la región occidental de la provincia de Alajuela, en especial del cantón de San Ramón, nos permiten informar que estos agricultores estiman, que al contrario del fenómeno

apreciado en casi todo el país, San Ramón aumentó en más de un 15 por ciento la producción cafetalera el año pasado. La cosecha actual es una de las más copiosas que se han registrado. Por otra parte, la he-

chura de carretas que como la que conduce a Palmareis, a San Ramón y otras similares han hecho bajar el costo de traslado y además, los mismos métodos empleados en los beneficios para la elaboración del grano de oro, han permitido bajar el costo general de producción y traslado en un diez por ciento de lo que costaba hace tres o cuatro años. Por otra parte, este año se han pagado los precios más altos que se han registrado desde 1932 a esta parte. Los adelantos se han hecho a base de cincuenta colones por las calidades mejores en general, hállese los pequeños agricultores satisfechos tanto de los precios como de sus cosechas.

48.687.92 DOLARES MONTO DE LOS DEPOSITOS ORO POR DERECHOS DE EXPORTACION EN DICIEMBRE

SE HA OPERADO CUANTIOSO AUMENTO EN ESTA RENTA POR LA INTENSIFICACION DE LA EXPORTACION DE LA NUEVA COSECHA DE CAFE

41.426.71 dólares corresponden a los derechos por envíos de café.—El resto es casi todo por exportación de bananas, ya que los otros productos es bien poco lo que produce

Durante el mes de diciembre pasado, el volumen de nuestras exportaciones creció bastante, al intensificarse bastante los envíos de café de la nueva cosecha 38 - 39 que como lo hemos estado informando se ha estado enviando en cantidades apreciables a los diversos mercados de consumo.

sumas regulares, ha dejado de enviarse en cantidades grandes, como lo fué hasta hace algunos meses, lo que ha mermado los ingresos. El resto de los artículos de nuestra exportación es bastante reducido, por lo que han sido el café y el panano los que más han producido.

NUEVAS POSICIONES...

(VIENE DE LA PÁGINA UNO)

— Se nos informó esta mañana que la suma percibida en aquel mes por concepto de depósitos oro para responder a los derechos de exportación, fué de 48.687.92 dólares, lo que da un total en colones de más o menos doscientos cincuenta mil, que ya significa una buena entrada.

LIBERTAD ZAMACOSIS

BARCELONA, 10. — El célebre autor cubano, Eduardo Zamacois, quien fué condenado a seis años de prisión forzosa en la semana pasada con motivo de la publicación de su novela "El sitio de Madrid" que describe los incidentes ocurridos en los primeros días de la guerra civil, h asido protegido por el propio premier Negrín y goza de su hospitalidad. El periódico semi-oficial "Vanguardia" comenta la libertad del anciano autor diciendo que es el deber de los altos funcionarios del gobierno corregir las injusticias de los órganos inferiores de la administración.

BURGOS, 10. — Con los avances nacionalistas realizados durante la jornada de ayer en el sector sur del frente de Cataluña, la actual línea de combates arranca desde la orilla del río Ebro pasando por La Figuera, capturada hoy, luego Prades ocupado ayer, pasa por Vixuix en dirección norte y pasa entre las poblaciones de Fulledda y Espugla, torna hacia el oeste para pasar dos kilómetros y medio al este de Arbeca, sigue en dirección hacia el noreste pasando por Anglesola, de allí hacia el norte pasando al este de Doncell y sigue en esta dirección hasta llegar a Benavent de Llérida, de donde toma hacia el noreste para unirse a la línea anterior al este de Tremp.



RESULTADO LAS CALIDADES de las cafés en los Estados Unidos

Los tostadores que tendrán precios por cafés superiores

ocupa la posición de los cafés más supeditados a aquel mercado en Europa. Pasada la Navidad el mercado vuelve a estar en actividad

para balancear las deficiencias de calidad del café de Santos.

Sin embargo dichos tostadores están desilusionados ahora al ver como un buen número de las recientes entregas de los referidos cafés guatemaltecos, resultan de inferior calidad a la que se esperaba recibir y privados pues de tal solución a su problema, parece tendrán que pagar cuanto corresponde en efecto a cafés de superior calidad.

Pasadas las fiestas de Ibañeta y año nuevo, el mercado ha vuelto a entrar en gran actividad, habiendo buena demanda para las distintas clases que se ofrecen.

ERTO AGUILAR JIMENEZ EN LOS DEL VIRILLA

MEDIA 3 METROS DE ALTURA SEVERA CONTUSION Y LESIONES INTERNAS GRAVES

El mismo que era de piedra y cemento. Llevado al hospital San Juan de Dios, el señor médico de la sala de emergencia dictaminó que había sufrido una severa contusión en el flanco izquierdo con lesiones internas abdominales.

Debido a su estado hubo necesidad de hospitalizarlo siguiendo bastante mal.

Reducción del impuesto a las radiofusoras

SERA PLANTEADA POR LOS INTERESADOS.

El 1º de enero pasado debió hacerse efectivo el impuesto nacional, anual, sobre las radiofusoras comerciales (500 colones por onda) y en consideración a circunstancias especiales alegadas por algunos de los propietarios de estaciones, el gobierno accedió a conceder un plazo, breve, de 30 días, para que hagan efectiva esa contribución. Las estaciones que han de pagar el impuesto son 21, tres únicamente de doble onda, por lo que ha de ingresar al tesoro, pagando todas, 12 mil colones. Los interesados gestionan en estos momentos que el impuesto sea reducido por lo menos a la mitad.

MEDIO MILLON DE COLONES

ESTIMACION de la cosecha agrícola del cantón de TILARAN

Es una de las más grandes que se han registrado en los últimos diez años

INTOXICADA una JOVEN NOMINADA OTROS HERIDOS ATENDIDOS EN LA SALA DE EMERGENCIA DEL HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS E INTERNADOS TAMBIEN

Personas heridas y accidentadas atendidas en la sala de emergencia del hospital San Juan de Dios en los días domingo, lunes y martes próximo pasados.

Juan Mena Mena, San Isidro de Coronado, mordido por un ciopelo". Internado.
Esmal Rubi Rojas, Surtubal de Turruabares, mordido por una serpiente de las llamadas "terciopelo". Internado.
Felipe Carballo Fulguerra, 15

años, San José, herido en la cabeza. Saturado.
Ernestina Jiménez Alón, 40 años, La Uruca, herida en la pierna derecha. Saturada.
Miguel Angel Sotela Durán, 24 años, San José, contusiones sin evidencia externa de fractura en el hombro derecho.
Ramón Valverde Jiménez, 17 años, Turruabares, herida en el hombro izquierdo. Saturado.
Mercedes U., San José, intoxicada.

TAL SE DESPRENDE DE UN INTERESANTE ESTUDIO REALIZADO POR EL DPTO. DE AGRICULTURA

Obtuvimos algunos interesantes datos en relación con los trabajos de censo agrícola que realice por cuenta del departamento nacional de agricultura en diversas regiones del país. En el cantón de Tilarán, por ejemplo, de conformidad con los estudios que se han venido haciendo hasta fines del año pasado, la última cosecha de cereales y otros productos agrícolas, puede estimarse que dejó valor de más de medio millón

entradas a los agricultores por de colones, por lo que se estima que es una de las más altas cosechas habidas durante los últimos diez años. Juntamente con estos estudios sobre producción agrícola, se continuará haciendo otros, con el objeto de obtener, en realidad, una verdadera y eficiente información estadística, al igual de la que existe en casi todos los grandes países del mundo.

CUMPLEAÑOS



Sra. FLORITA VOLIO S.

Por motivo de celebrar su cumpleaños la bella y hermosa señorita Florita Volio, Sancho, NOVEDADES se complace en ofrendarle su más galante homenaje de sincera simpatía y admiración.

PAGINA DE LA MUJER

GRAVEDAD DE DOÑA TAHIS DE SOLERA

—Con mucha pena tenemos que consignar nuevamente, el estado de gravedad en que ha seguido en la ciudad de Heredia, la bella joven dama doña Tahis Calzada de Solera. LA TRIBUNA desea sinceramente su pronto restablecimiento.

HOGAR DE PLACEMES

El feliz advenimiento de su querido primogénito, es motivo de inmensa alegría en el hogar de nuestro estimado compañero de trabajo don Juan José Sánchez y de su apreciable señora esposa doña Claudia Jiménez de Sánchez. Novedades les desea toda clase de felicidades.

PARA LIMON

Tras corta permanencia en la capital regresó a Limón, el joven don Mario Gutiérrez Chamberlain.

PARA GUANACASTE

Para Guanacaste salió nuevamente el joven don Luis Diego Arce.

PARA GRECIA

Para su finca en Grecia salió a temporar la familia de don Miguel Ruiz.

INDISPOSICION

Ayer pasó el día muy indispuesta, la estimable señora doña Lydia de Calzada. Deamos su pronto restablecimiento.

HOGAR DE PLACEMES EN NUEVA YORK



Sra. D^a Lydette J. de Saenz

En Nueva York se encuentran de plácemes con el nacimiento de su primogénito, los estimables esposos costarricenses D. Salomon Sáenz y doña Lydette Jiménez de Sáenz. Novedades les hace llegar hasta aquel lugar, su más expresivo mensaje de felicidad.

—YO TENGO CELOS—

Dedicado a la Sección Literaria de NOVEDADES

Yo, tengo celos: — Terribles celos de una pantera enamorada, Que cuida lo que quiere con anhelo... Tengo celos: — Por qué? Por que cuida con esmero el nido, Tengo celos de León herido!

Tengo celos del mar, el sol, la luna Hasta tengo celos con el mismo cielo, Si no te celo a ti, pues a ninguna! Si yo, te celo a ti, que eres tan pura Es por quererte con el alma entera, Dulcifica mi amor, dulce criatura Ya que mi amor es celoso cual pantera

Tengo celos también por que te quiero Y muchas veces con el alma herida, Intento de volar por otro alero Pero tú, siendo tan buena y tan querida Que tan celoso en la vida yo me atrevo A la derrota del eterno olvido, Por celoso cual León herido!

GILBERTO R. FERRETI

San José, Enero 8 de 1939.

A PUNTO DE AHOGARSE MANUEL ARCE SALAS

AL BAÑARSE EN LA POZA DE Tournon ANTEAYER DOMINGO

La Desgracia se debió a una lesión en la plaza de toros, que le produjo un animal de estos en la cabeza.

A punto de perder la vida el joven Manuel Arce Salas en la poza de Tournon, sita en un lado de la carretera a Heredia. El suceso aconteció anteaayer domingo cuando Arce, en excursión por ese lugar, decidió bañarse en dicha poza. Como recordarán nuestros lectores, Arce fue gravemente golpeado por un toro durante las fiestas, vicivas, resultando con lesiones en

la cabeza. Hace días abandonó el Hospital San Juan de Dios creyendo que ya estaba bueno. Pero un último examen practicado por los médicos reveló que tenía un derramamiento de sangre en la cabeza, la fractura del cráneo y una hematomata cerebral.

Como dijimos, al lanzarse al agua perdió el conocimiento debido a la lesión producida en la plaza de toros, y empezó a ahogarse. A no haber sido por la oportuna ayuda de unos buenos amigos, a estas horas estuviera "al otro lado". Trasladado al San Juan de Dios por segunda vez, se le internó después de haberle practicado las curaciones que el caso exigía.

Evolución de la Física" por Albert Einstein y Leopold Infeld, Henri Bergson y John Dewey (Gomarian en esta recopilación, el uno con "Evolución Creadora" o "Memoria y Materia", y el otro con "La Experiencia y la Naturaleza"); y Jorge Santayana con su excelente libro "El Sentido de la Belleza".

Arce es un viejo empleado de dicho Hospital, siempre muy atento y solícito. Su estado continúa siendo bastante delicado.

Libros Y AUTORES

Libros de la educación humana en el siglo XX.— La cátedra libre de los autores más recientes. — Nueva York, centro de divulgación de las obras de calidad del mundo entero.— 9,949 libros nuevos publicados en Estados Unidos en 1938.

¿Cuáles han sido los libros más importantes desde el 1900 hasta el 1938? Confeccionar una lista en que se haga justicia a todos, e invalidaría a citar más de un centenar de volúmenes. Limitamos, pues, este resumen a dos clases de obras las que representan una función vital del pensamiento: la emoción en la época contemporánea, y las que han contribuido a modificar las tendencias del pensamiento y la emoción. En ambos casos, el énfasis recae en producciones de años anteriores; cada libro que señale un progreso será, indiscutiblemente, un libro notable.

En el pasado no muy remoto, los sentimientos influenciados por una docena de obras tremendas, "Reflexiones Sobre la Violencia", de Sorel; "La Mente y Sociedad", de la "Interpretación de los Sueños", de Sigmund Freud. En el mundo de las ciencias, desde la publicación en 1925 de los "Principios de Matemáticas", de Bertrand Russell, un aparecido varios memoriales, entre ellos el de Henri Poincaré, "La Ciencia y la Hipótesis" (1907); "Vida Racional", de Jorge Santayana (1906); "La Naturaleza y los Orígenes de la Ley", de Gray (1911); "La Naturaleza y la Conducta Humana", de John Dewey; la venenosa tesis de Einstein sobre relatividad.

ECONOMIA POLITICA Y

LAS CIENCIAS SOCIALES

En el anterior grupo pertenece una obra formidable, "La Sociología de los Partidos Políticos", por R. Miché, publicada en el 1914. Hasta años recientes, en que aparece en escena el Profesor Charles Beard, la economía política ya la historia estaban casi huérfanos de intérpretes acuciosos. Este distinguido exégeta inicia un nuevo ciclo intelectual en dicho ramo en los Estados Unidos con una serie de obras ambiciosas, las más significativas de las cuales son: "Interpretación Económica de la Constitución" y "El Concepto de los Intereses Nacionales". La segunda obra, que no es tratado en el sentido en que lo es la obra, destruye los mitos del altruismo imperialista y expone en toda su desnudez los motivos de la expansión nacional norteamericana y los fenómenos históricos-sociales del desenvolvimiento capitalista yanqui. Si para entender a los Estados Unidos cabalmente es imprescindible leer a Beard, para entender el mundo hay que leer a Bertrand Russell en su obra "El Poder: un Nuevo Análisis Social".

Dos libros, menos grandiosos que obra "Interpretación" de Beard, pero más decisivos son el "Mein Kampf" de Hitler y el "Luis XIV" de Hilarie Bellu. En ambos se resume la filosofía del nacionalismo ENRAGE, aun

que falta el examen científico de los sistemas absolutistas y totalitarios. Junto a estos hay que situar, como antítesis, la obra "Imperialismo" de Nicolas Lenin, y el "Prefacio a la Política", por Walter Lippman.

En el ramo de la filosofía, la sociología y las ciencias positivas, el siglo XX tal vez no tiene derecho a esperar obras verdaderamente monumentales, si no más bien labor de integración enciclopédica y ordenamiento progresivo. Los volúmenes de Lancelot Hogben constituyen el paso más serio que, se ha dado para divulgar la verdad científica en muchos años, y vale la pena aquí los títulos "Matemáticas Para los Millones" y "Ciencias Para el Ciudadano". Los que no entendemos los misterios de la ciencia tenemos que agradecer a Hogben la preparación que nos facilita para llegar a saber, por lo menos, el espacio y el mundo en que nos movemos a diario.

"La Cultura de las Ciudades", de Lewis Mumford, merece sitio distinguido entre las discusiones sociológicas modernas, y este libro, junto con los estudios sobre crecimiento poblacional de Osborne y Lomimer, y el análisis profundo que del movimiento de las poblaciones de Norteamérica hace Rupert Vance en su "Geografía Humana del Sur", estarían muy bien en la agrupación surgida. Al lado de "La



EL GENERAL REYES juega el domingo contra el CUBS

7 CARRERAS contra 0 ANOTARON los del Puntarenas INDEPENDIENTE

Este encuentro viene a ser la revancha, de la pérdida sufrida por el Cubs, en el diamante del estadio limonense

El compañías Eléctricas cayó frente a su adversario de manera espectacular

VENDRA REFORZADO CON BUENOS ELEMENTOS DE OTROS EQUIPOS, DADO EL INTERES DE LA PARTIDA

Esta ha sido la primer derrota de ese team, el que se ha venido consagrando como equipo de primera linea, de aquel puesto. El encuentro fue dedicado al deportista don Oscar Solera, quien lanzo la primera bola

Mucho entusiasmo existe en la afición, por este último encuentro de los beisbolistas nicaraguenses

Prosigue el entusiasmo en la afición deportiva puntarenense, por los encuentros de baseball. Ya en nuestras anteriores ediciones y en distintas oportunidades hemos entrado a nuestra publico lector de las actividades deportivas que se desarrollan en Puntarenas, por el bien mantenimiento de los diversos deportes que en el puerto del Pacífico se practican. Hoy nos vamos a referir a la partida efectuada el domingo próximo pasado en la plaza Amador, entre las novenas de baseball denominadas: Compañías Eléctricas y Puntarenas Independiente. Este segundo triunfo sobre los primeros mediante una anotación de siete carreras contra cero. Cabe decir que las Compañías Eléctricas, cayó frente a su enemigo en una forma espectacular, máxime cuando esta novena se ha considerado entre las de primera linea de aquel puerto, dadas sus brillantes actuaciones anteriores. La parte contraria ha pensado seguir la ruta de los triunfos; así podemos ver que la inicia en muy buena forma; esto es a propósito para el beisbol portero, puesto que los equipos desean mantener en mejor posición, y de allí proviene el entusiasmo de ese rey deporte. El encuentro fue dedicado al distinguido deportista don Oscar Solera, quien lanzó la primer bola de la mañana.

Nuestro estimado colega de la mañana LA TRIBUNA da la noticia de que los beisbolistas integrantes del primer equipo del General Reyes jugarán el domingo su último encuentro en Costa Rica, en el Estadio Nacional. El match será a las nueve y media de la mañana; contra los Cubs, debidamente reforzados, con magníficos elementos de otros teams. En todos sus aspectos, la partida es de gran interés, puesto que será la última de los beisbolistas nicaraguenses, así como la revancha para los negritos, los que no es

EL GRAL. REYES VENCIO A LA SELECCION DE AMERICANOS

Ocho carreras anotaron los beisbolistas nicaraguenses contra dos de los seleccionados

Sam Garth, el gran center fielder del General Reyes, ajustó, en esta partida, el tercer home run de la serie e Limón. La novena nicaraguense estará en San José, esta tarde a las cinco



Comité Patriótico Español

¿QUE DIRA Mr. ROOSEVELT?

¡¡VEA SUS DEMOCRACIAS!!

GRAVISIMAS ACUSACIONES HECHAN CONTRA EL FRENTE POPULAR ESPAÑOL

La Prensa Americana publica las declaraciones siguientes: Irwis Laughlin, el primer embajador de los Estados Unidos ante el gobierno de la república española, acusó al gobierno del frente popular, español de haber "aseinado deliberadamente, en miles de casos y con torturas indecentes, estimándolo por lo bajo a doscientos mil hombres, mujeres y niños". En un discurso pronunciado ante una reunión en masa para mantener firme el embargo de armas a España, el ex-embajador dijo que la Internacional Comunista controló la turba y al gobierno mismo desde la primavera de 1936, y que los anarquistas españoles, dirigidos desde el exterior "trataron de exterminar a las clases medias". El embajador Laughlin insistió en que el movimiento nacionalista se organizó como una reacción contra los excesos del gobierno republicano y agregó: "Con toda justicia se llama un movimien-

to nacionalista, porque en seguida se le adherieron todas las personas respetables en todo el país, y en la actualidad el gobierno nacionalista gobierno más de las tres cuartas partes de España en relativa paz y prosperidad. Este gobierno representa la verdadera democracia". El embajador declaró que no había la menor necesidad de temer que cuando los nacionalistas restablezcan el orden y la forma española de la democracia que ellos cederían una sola pulgada de territorio o que entregarían su autoridad a los estados totalitarios que les han ayudado y que los han restringido a la vez". El comité para mantener el embargo en España está apadrinado por el consejo nacional de los hombres católicos, el cual reclama representar mas de mil organizaciones católicas laicas en todos los Estados Unidos".

COMITE PATRIOTICO ESPAÑOL
Jefatura de Propaganda

Se recuerda a los Nacionalistas que hoy a las 8 de la noche es la primera reunión.

Como lo informa LA TRIBUNA en su edición de hoy, el lunes se verificó en el Estadio de Limón, un tercer y último encuentro de base ball, entre el team nicaraguense General Reyes, y la selección de americanos, con reforzados de Limón y de Bocas del Toro. Por el General Reyes lanzo el pitcher Arana y por la selección, Krahab, habiendo sido sustituido por el pitcher del Motive Power. Mucha concurrencia tuvieron los tres encuentros, siempre que la actuación de los nicas fue muy bien apreciada en aquel puerto del Atlántico. El resultado del evento fue favorable al General Reyes, por una anotación de ocho carreras contra dos. Esta novena inició la batería; en la primera etapa del primer inning, no consiguió anotaciones mientras que la selección anotó una carrera, por hit. El segundo, tercero y cuarto inning se desarrollaron sin anotaciones pero al entrar al quinto, los nicas hicieron el empate. Al entrar al sexto, anotaron tres carreras más; al entrar al séptimo, cuatro carreras. Al cerrar el octavo los seleccionados hicieron su segunda y última anotación; en los demás innings no hubo anotación por parte de ambos contendientes, finalizando así la partida. El General Reyes hizo doce hit y tres errores; uno de Trinidad Guerrero que ocupó el short stop en vez de Alvarez, y dos de Fernando Vicioso, manager, que jugó en vez de Marengo, el lader sobre su fira por las pocas, el manager de la novena que jugó en vez de Marengo. A la vez que a esos dos buenos jugadores se les dejó en descanso Sam Garth, el formidable center fielder de la novena nicaraguense en esta partida, otro formidable home run; en consecuencia, ajustó el tercero a home run por match) de la serie en Limón; hizo también dos two base hits, y cuatro tres base hits. La selección logró tres hits y dos errores. Los integrantes del General Reyes estarán en San José, hoy a las cinco de la tarde, donde entrenarán para efectuar un sexto encuentro (PASA a la pág. 8)

Enviadas al frente de Extremadura todas las fuerzas en el Sur de España

Reconocimiento del Gobierno de Manchukuo

TOKIO, 10. — Especial para NOVEDADES. El reconocimiento del gobierno de Manchukuo por el de Hungría ha sido recibido con la mayor complacencia en los círculos oficiales y políticos, puesto que se considera que este presagia la próxima ad-

hesión de Hungría al pacto anti-Comintern. El primer jefe nes envió al de Hungría un expresivo mensaje cablegráfico en el cual agradece en nombre del gobierno del Mikado la resolución tomada por el de Hungría, expresando la esperanza de que

este paso conducirá al estrechamiento de las relaciones entre Hungría, Manchukuo y Japón, las que siempre han sido muy satisfactorias.

PUESTOS EN LIBERTAD LOS REOS MAYORES DE 60 AÑOS

VALENCIA, 10. UP. — El gobierno publicó un decreto mediante el cual todos los reos en las prisiones mayores de sesenta años de edad han sido puestos en libertad a fin de que participen en trabajos útiles de agricultura y del campo, donde la ayuda es muy escasa.

Los Muchachos de la Ciudad, el grandioso exitoso en español por Floren Delbene, el compañero de Libertad Lamar que el Jueves en el Palace

MAMA COLIBRI el grandioso éxito del domingo en el Palace constituye el segundo título de 1939

El Palace desde que comenzó el año, viene demostrando una capacidad para ofrecer grandes películas que ha sido la admiración del público. El Palace está haciendo una realidad su lema de: 1939 ES nuestro año de Oro!

Para el Jueves próximo anuncia nada menos que el estreno de LOS MUCHACHOS DE LA CIUDAD super glorioso estreno en español, de la obra *duj anb vusuu y '3' 'I 'S duj Ayudame a Vivir*. Los Muchachos de la Ciudad es un pretencioso drama interpretado nada menos que por Floren Delbene y Herminia Franco. Las muchachas de San José tienen como ídolo de las películas en español a Floren Delbene, de manera que el llenazo va a ser de los que hacen época. Para el domingo próximo, en el Palace se prepara otro exitoso arrollador: MAMA COLIBRI la película fuerte, el drama honroso y humano, la historia de un pecado, por Huguetto Dufos y Jean Pierre Aumont. Solamente podemos decir que en todas partes, MAMA COLIBRI ha barrido en forma definitiva. MAMA COLIBRI será otro de los grandes triunfos del Palace que hacen eclosionar al público. Para película de calidad el teatro Palace!

No deje de ver MAMA COLIBRI porque en esta producción gigante hay una honda lección humana.

Para muy pronto: Nuevos Horizontes o Banderas Blancas, otro cañazo que lo recomendamos y garantizamos como lo más grande que ha hecho el cine hasta la fecha.

Ya están en Costa Rica, con los brazos abiertos, por Spencer Tracy y Mickey Rooney, La Escuela del Crimen otro título. La Sonata a Kreutzer otro título.

Pronto, promísimo: Carmen, la de Triana, por Imperio Argentina y el Barbero de Sevilla por Estrellita Castro.

Pronto: Verbena Trágica por Fernando Soler y Luana de Alcañiz.

Anúnciese en NOVEDADES

SE TRATA DE VENCER ASI LA OFENSIVA DE LOS REPUBLICANOS

PUESTOS EN LIBERTAD EN VALENCIA LOS REOS MAYORES DE SESENTA AÑOS

GIBRALTAR, 10. UP. — De fuentes bien informadas se ha sabido que el general Franco ha despachado las tropas de todas las guarniciones en el sur de España, incluyendo a la de Huelva, hacia el frente de Extremadura para hacer frente a la

ofensiva republicana, convirtiendo los cuarteles en hospitales para heridos del frente sur. Se informa que aproximadamente unos quinientos heridos llegaron a Algeciras en dos trenes y varias ambulancias en las altas horas de la noche.

GRAVEMENTE HERIDO GONZALO CORDERO GUZMAN

EL HECHO DE SANGRE OCURRIÓ ANOche EN TRES RIOS. — FUE APEDREADO POR DOS HERMANOS

En una riña que se suscitó anoche a las 11 horas en Tres Rios, resultó gravemente herido el señor Gonzalo Cordero Guzman.

Después de practicarse una delicada operación, Cordero continúa en estado comatoso, sin haber experimentado ninguna mejoría, temiéndose por su vida.

HOY HACE 50 AÑOS...

Viene de la pág. 2

El inicio de ese departamento de control fue elaborado por el ilustre contabilista don Manuel Aragón, en ese entonces comerciante y diputado. Ese centro funciona con regularidad y perfección hasta la administración Rodríguez, que fue suprimido. De manera que ya en tiempos de la administración Soto, hubieron ser dados los primeros pasos en la adaptación de sistemas controladores en servicios fiscales.

go, dispone: No habiendo objeto en sostener, en el estado actual, la plaza principal, dispone convertirla en parque, destinándose por ahora, para los gastos que esa obra de ornato demandare, el producto de las ventas de la casa, de la Pesa Vieja y de un lote en el barrio del Carmen, valuados, cada uno, en 500 pesos. Inmediatamente se procederá a la construcción de una acera de granito alrededor de la referida plaza.

El 10 de diciembre anterior se había establecido el servicio diario de trenes entre Limón y Carrillo y viceversa. Tan limitado el movimiento de carga y pasajeros que la medida fue modificada quedando de ese servicio en semi diario. De la modificación, el comercio se quejó en vano.

Por el vapor Essequiba de la Mala Real Inglese, se hace por Limón el más grande embarque de café, en conjunto: 8690 sacos. Un record nacional, en esas actividades comerciales.

El gobierno da un decreto de selección para inmigrantes. Hay protestas por la medida. Con autoridades rectas, cumplidas y severas — indican los comentaristas opo sitos — que apliquen y sepan aplicar las leyes de sanciones vigentes contra delitos y faltas, no hay razón para poner cortapisas a la inmigración, que eso será más que suficiente para sanear el país de los malos elementos que llegan del extranjero.

En el vapor Ferdinand de Lessep de la Mala Real, son fletados, para Génova, Italia 621 de los inmigrantes italianos importados por Minor C. Keith para los trabajos del ferrocarril en construcción. Noventa y dos de ellos quedaron en el país.

Profesionales en ejercicio, en la ciudad de Cartago: Médicos: Jesús Jiménez, José María Jiménez, Rafael Morales, David G. Inkster, Alejandro Pirie, y J. A. Escoto. Notarios: Ramón Acuña, Francisco Aguilar Barquera, y Eduardo Esquivel. Dentistas: F. de Dublos, Agrimonesores: Francisco Ortiz. Procuradores: Francisco Meza.

El Ejecutivo anuncia al país que su Excelencia el Presidente de los Estados Unidos, había aceptado, de buen grado, el encargo de arbitro en el incidente promovido por la cancillería de Nicaragua negando a Costa Rica derechos de intervención en los negocios canales, considerando la misión del ilustre mandatario norteamericano en interpretar ciertas cláusulas del contrato Zeledon-Meconal, que aclararían las cosas. A la Nación hizo completa confianza la fórmula adoptada para resolver aquellas dudas.

Lo exportado en el mes de Diciembre anterior y valor de esa exportación.

Salieron por el puerto de Puntarenas productos por valor de 60,261 pesos y por el de Limón 54,715 bananos exportados, 67,092 racimos con un valor de 40,225 pesos, café 1496 sacos.

Quiebra la compañía de la fábrica de cerveza Irazú establecida en Cartago y que regentaba un señor Guegel, y surge en San José otro centro industrial de la misma índole con capital aportado por los empresarios Valle y Feli ce, italianos que fabrican una cerveza un tanto bebible.

El gobernador de Cartago informa al gobierno: Por una explosión en la que se invirtieron 40 Toneladas de pólvora fue volado un cerro para la trocha del Ferrocarril al Atlántico, cerca del campamento Jerusalén, en las inmediaciones del Reventazón dan dome el caso la oportunidad para un espectáculo realmente imponente de insospechables emotividades; así, los titanes del trabajo, habrán pasado al empuje de la civilización y del progreso".

La Municipalidad de Cartago

EL GENERAL...

Viene de la pág. 7

tro en el Estadio nacional contra los Cub; reforzados, los que se muestran inconformes por la pérdida sufrida en el día del domingo próximo pasado.

Próximo Jueves PALACE: MUCHACHOS DE LA CIUDAD por Florence Delbene y Herminia Franco!

PALACE

A las 3 y 8.45 C 1.00 MARIA ANTONIETA por Norma Shearer y Tyrnone Power A las 7 Entrada 0.60 Por última vez! PROCESADO DE MI VIDA por Danielle Darrieux

VARIEDADES

A las 3, 7 y 8.45 0.50 Estrenazo en español UD. TIENE OJOS DE MUJER FATAL según la novela de Jardiel Poncea. Éxito cómico!

AMERICA

A las 7 y 8.45 0.40 MENTES DESTRUCTORAS por Gloria Blondel

LIBANO BARRIO MEXICO

Cerrado por reparaciones

KEITH BARRIO KEITH

A las 7 y 8.45 0.30 Una AVENTURA ORIENTAL por Casimiro Ortas. En español

IDEAL BARRIO LUJAN

A las 7 y 8.45 0.30 LOS SECRETOS DE UNA ATRIZ Por Kay Francis

Próximo Domingo: PALACE MAMA COLIBRI El 2º título del año de 1939! La historia de un pecado!

HOY MARTES, 10 DE ENERO DE 1939! 1939 ES NUESTRO AÑO DE ORO!

MODERNO

A las 3 y 7 0.40 CASATE CON ELLA por Misha Auer

A las 8.45 Ent. 0.75 Siguen los Henazos!

Segunda presentación del GRAN SHOW DE LUJO DEL CABARET EL RANCHO

Programa totalmente nuevo tomando parte:

ANGELA y LILITA COBOS Las ídolos del público

FEDERICKA MELLER la escultura humana

MARJORIE MILLWARD bailarina clásica

"CONCHO VINDAS" el cómico nacional

MARIMBA COSTA RICA Conjunto musical

Cuadro BUENOS AIRES Los cantantes de moda

Una noche de alegría y mujeres a 75 CENTIMOS la entrada.— Pref. 50. Gal. 25